

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA



PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	ANNUAL	BISSEPT.	TRIMESTRE
Madrid	25 pesetas	18 pesetas	10 pesetas
Provincia	40 id.	29 id.	11 id.
Portugal	8.00 reis.	4.00 reis.	2.00 reis.

AÑO XVII.—NÚM. XXVIII.

DIRECTOR PROPRIETARIO, D. ABELARDO DE CÁRLOS.
ADMINISTRACIÓN, CARRETERAS, 12, PRINCIPAL,

Madrid, 24 de Julio de 1873.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	ANNUAL	BISSEPT.
Cuba y Puerto Rico	12 pesos fuertes	7 pesos fuertes
Filipinas	10 id.	8 id.

En las demás Américas tiene el precio los Sres. Agentes.

SUMARIO.

TEXTO.—Sexta general, por D. Peregrín García Urdaneta.—Nuevos grabados, por D. Enciso Martínez de Velasco.—Una expedición a Lisboa y Oporto (continuación), por don Modesto Fernández y Gómez.—Correo de Viena, por P. Brana.—Los Lisos, por D. José González de Tejada.—Medida de las distancias celestes, por D. Manuel Batuena.—El Norte, poesía, por D. Eugenio Blasco.—El Alba en su reja, por D. Antonio Fernández Grilo.—Bibliografía.—Del trastamiento de la soberanía.—Correo de la Misa de Fátima.—Anuncios.

GRABADOS.—Cartagena: los soldados de fuerza y la marinería de los buques de guerra fraternizan con los sublevados y están rendidos por el Sr. Solá, por los Sres. Pelleri y Gómez.—Busto del brigadier D. José Callejón y de fototipia, por el Sr. París.—Inscripción en cartela: Acción de Algete.

ANY XVII - NÚM. XXVIII Madrid, 24 de juliol de 1873

en la cual fue asesinato el brigadier Callejón; por los sargentos Balbuena y París.—Suecos de Aloy; Los sublevados arrostrando por las calles el emulador del alcohol Sr. Allende en su carro.—La muerte del Sr. Allende.—El Sr. Allende en su carro.—La noche de la muerte, por los Sres. Bocanegra y Illes.—Tirso de Molina: Claustro del ministerio de Fomento; fotografía del Sr. Lorenzo, graduado del Sr. Carreras.—El Shah de Persia en Francia: Dimisión del príncipe de Cherbourg al arribo del Shah, por los Sres. D. T. y Illes.—París: Llegada del Shah a su alegamiento en el palacio del Cuerpo Legislativo; por los Sres. Pérez y Meriel.—Viena: Palacio del Emperador en el centro de la Exposición universal de 1873; por X. A. Jodar.—Figuras para indicar la medida de las distancias celestes.

REVISTA GENERAL.

SUMARIO.

Interior.—La obra del Sr. Pi.—Estado del país.—Guardias nacionales patriotas.—La evitada su desbandada.—La sesión del día 18.—El incendio del Sr. Pi.—El nuevo Galván.—Impresión que ha producido la resolución de la crisis.—Los discursos de Simarro y Elío, Ercos.—Movimiento de disidencias.—Nuevos caudillos independientes.

Exterior.—El Gobierno italiano.—Sus propósitos contra la anarquía y la demagogia.—Confidencias al diputado Gambetta.—Sustentación de la legislatura francesa.—Salida de Carta del Estado de Persia.—Negociaciones.—Persia y Turquía.—Coronación del rey Osmán.—Última hora.

En estos últimos días el país ha hecho rápidos progresos por el examen de la anarquía, y el gobierno del Sr. Pi y Margall nos ha proporcionado la suma máxima de felicidades políticas y sociales.



CARTAGENA.—Los soldados de fuerza y la marinería de los buques de guerra fraternizan con los sublevados.

de la coronación del rey Oscar estos monarcas de Norteamérica.

ÚLTIMA NOTA.—Las primeras medidas adoptadas por el gabinete Salmerón demuestran que se propone emplear gran energía para dominar la crisis de orden público. La tarde de ayer ha publicado decreto disolviendo gobernaciones, creando dos batallones de oficiales de resguardo, fortificando dispositos el regimiento de Infantería y el batallón de guardias de Montaña, dando de alta en el Estado mayor del ejército al general Couto, declarando piratas a los tripulantes de los buques sublevados, y miéjandolo otras resoluciones numerosas rigorosas.

En la sesión de los Constituyentes, los ministros de la Gobernación y de Gracia y Justicia han leído tres proyectos de ley aumentando la Gendarmería civil hasta 2000 hombres, autorizando al Gobierno para nombrar delegados en las provincias con las mismas facultades que la ley concede al Poder ejecutivo, y suspendiendo la gracia de indulgencia.

PÁGINA 451

Un voto de censura presentó Méndez por el decreto al que hemos aludido, declarando piratas a los buques sublevados, lo que provocó en la Asamblea una discusión acalorada.

No ha sido todo; en consejo de Estado:

La opinión pública arroja con gran alborozo las medidas del Gobierno.

Saville ha llamado a Ignacio Cabré, ministro de Fomento, y prolongada resistencia de sus defensores,

Madrid, 21 de julio.

Permita V. E. que yo

MISSTROS GRABADOS.

MEMORIAS DE LOS REPUBLICANOS ESTABELOESTES EN CÁCAGUA.

Llegóse a cumplido efecto la amenaza que hicieron el anterior Gobierno los republicanos intimistas: sin ni éstos pacífica Alcoy, y Cartagena alzó bandera de rebeldía el 12 del actual, apoderándose los sublevados, voluntarios y franceses, de los fuertes de instala importante plaza, y exigiendo a los tripulaciones de las buques de guerra *Alfonso XII*, *Alejandro*, y *Fernando el Católico*, surtios en aquel puerto, a que sostuvieran el movimiento, como así se verificó inmediatamente.

El general Carreras se puso luego a la cabeza de los sublevados, y proclamó la independencia del cantón norteno, y el régimen más infame de Béjar, enviado por el Gobierno, se sublevó también al levantarse a Cartagena, haciendo con su escuadra con los insurrectos.

A la sublevación de Cartagena siguieron bien pronto otras sublevaciones en Andalucía y Valencia, permaneciendo fieles al Gobierno central, hasta el día en que se dieron este saqueo, los antiguos reinos de Castilla y Aragón.

En la página primera de este número damos un grabado alusivo a las acciones de Cartagena: representa el acto de sublevarse en público al mandamiento revolucionario los soldados del regimiento de Béjar y la marinería de aquello buques de guerra.

ACCIONES DE ALCOY: MEMORIA DEL BRIGADIER CABRÉ.

Como ya hemos indicado en la *Receta* del número anterior, el bizarro brigadier Sr. Cabré, militar pionero, que había tomado una parte tan activa en la persecución de los partidos carlistas de Cataluña desde que comenzó la insurrección en el año último, fue sorprendido, en la tarde del 9 del actual, y en el pueblo de Alcoy, por una numerosa partida mandada por D. Alfonso de Borbón y Este, y los jefes Savalls, Huguet y otros, resultando espada la comuna que mandaba el Sr. Cabré, y la muerte de este brigadier, victimas de un ataque y de su desgracia.

Perplejos nos halbáramos visto al intentar describir este suceso, infantil para la causa republicana, por haber circulado numerosas versiones, todas diferentes, secreta del mismo, en los periódicos políticos madrileños, si un sencillamente ilustrado diario de Barcelona no hubiese publicado en su número del 18 la siguiente reseña del combate, escrita por testigo presencial, persona veraz, que vale garantía de ella:

«A las seis de la tarde del 9 llegó Cabré a su posición (Alcoy), viéndole ya con su edictante almanca dia de Balsarray.

«A las cuatro de dicha tarde salieron de la población

y en dirección a San Begoña a San Quirce, D. Alfonso, su esposa, Savalls y otros jefes carlistas, con un total de 1.200 hombres, pero ya fuese porque su intención era alcanzar una marcha, o bien que, al ver que la noche del malogrado Cabréy venía de la parte de Santa Pola el malogrado Cabréy hicieron la determinación de volver a Alcoy, es lo cierto que así lo verificaron. Al comprenderlos sus enemigos, el que fundó los verdes de Alcoy en este pueblo nacido inmediatamente en parte a Cabréy notificándole la marcha de los carlistas, parte que recibió éste en la casa llamada *Los Cuartos*, desde donde pidió ya él mismo ver como aquellos regresaban precipitadamente a Alcoy. Desde este momento pareció ser que su intención era de ocupar la población primero que los carlistas, por las ventajas que como punto estratégico podía ofrecerle, y tan seguro debía estar de ello, que ni siquiera llegó a pensar en que el pueblo estuviera ocupado por los carlistas en todo o en parte, puesto no vería ni no estaría en esto contradicción, no se explicó el que se aventurara a entrar en la población, como lo hizo, a la cabeza de una pequeña guerrilla. Sin embargo, algunos carlistas se le adelantaron, entraron en la población primera que él y entoces, sin duda, de que el intrépido Cabréy marcharía, como siempre, a la cabeza de la fuerza, y cuando se dio cuenta de que ya no quedaba más que un cuarto centenar de heridos, procedió a su retiro, y al ver que los carlistas, que eran más de 1.200, habían llegado, se subió a su caballo y huyó con desmedro, y tanto es así, que a las once de la noche los carlistas trataron de abandonar el pueblo y el ataque pierde la impresión llegada del malogrado Cabréy por la parte de Herriola con un rengue de trescientos hombres decidió la acción y obligó a los fieles de la columna que aún se defendían, a entregarse o a dispersarse, puesto que consideraba impensible toda resistencia, fatalmente, como faltó, la columna Vega, a la cual se eran en San Begoña, y con cuya cooperación se contaba.

Al final el autor de esta carta, testigo presencial, como hemos dicho, que el malogrado Cabréy se siente lastrado en la garganta y que del estómago para no levantarse más.

El malogrado brigadier D. José Cabréy (enemigo, testigo presencial en la justicia menestrina) era joven aún, pero tenía una hoja de brillantes servicios: nació en Palma de Mallorca el 21 de julio de 1822; asistió en clase de mitile, en los últimos años de la primera guerra civil, a la escuela de Miesavote; a la toma de las fortalezas de Alhama, Morella y Beira, y a otras fases de guerra: tomó parte en los movimientos de Zaragoza, en 1843, a favor de la Junta Central, y estuvo en la gloriosa campaña de África, perteneciendo a la división del general Echarrí.

Ultimamente, al frente de los batallones de Navarra y de Andalucía, y luego como comandante general de la provincia de Lérida, ha ostentado una larga y heroica campaña contra los carlistas de Cataluña.

La Cámara constituyente ha honrado la memoria de este valiente jefe tomando en consideración las proposiciones, en virtud de las cuales, si son aprobadas, como creemos, se declarará heredero de la patria al brigadier Cabréy, y se concederá a su viuda pensión de teniente general de ejército.

DEPARTAMENTO SUCESOS DE ALCOY.

Con alguna extensión hemos tratado, en la *Receta* general del número anterior, de los horribles acontecimientos ocurridos en la industria Alcoy durante los días 8 al 12 del actual; mas como en la pág. 451 ofrecemos dos grabados alusivos a los mismos, segun crónicas de un testigo presencial, Sr. Laporta, tenemos también aquí un ligero extracto de la circunstancia reseña que ha publicado en su número del 15 *El Pueblo Ilustrado*, ilustrado periódico de aquella población.

Méjico 8.—Los internacionistas, disolviéndose en huelga, toman los puntos de salida de la población.

Grupos numerosos en la plaza de San Agustín y otros puntos conocidos.

Méjico 9.—Fueron ademas del alcalde de Alcoy, D. Agustín Albers y Blasco, recomendando el orden, y diciéndole que este dispuesto a respetar y a hacer respetar los derechos de todos. A la una de la tarde fueron llamados por la autoridad local los jefes de la Guardia, a fin de concertar un arreglo. A los dos los numerosos grupos se manifestaron amesazadores, y se oyó la voz de que iban a tener fuego. A las tres salió el alcalde para reunir a los jefes de los internacionistas, sin que se hubieren llegado a un acuerdo, por las exageradas pretensiones de los mismos.

Sobre las cuatro serían cuando se oyó un tiro, diciéndole no se sabe por quién (algún disidente por el alcalde Sr. Albers), y los grupos de Santa María emprendieron a tocar a fuego.

Esto fue la señal del ataque; la noche desde entonces tiene un carácter apantado. Los internacionistas triunfaron, y se dio principio a los dolorosos excesos que han referido con detalles bien repugnantes la prensa política y de noticias.

Los mayores contribuyentes, en número de 115, son conducidos a la cárcel privada en calidad de rehenes.

Jueves 10.—Continúan el fuego y los incendios. El Sr. Albers, desde una casa (propiedad del Sr. Soler),

llamó a varios jefes de la Guardia Civil, y otros jefes de la fuerza, para presentarlos ante la alcaldía, y de entre ellos, el de la Guardia Civil, procedió a variar la estrategia que llevaban los internacionistas que defendían la plaza. Estos se dieron a la fuga, y se apoderaron de casas donde quedó encerrada, que usó por sus entrañas costuras con todos los armarios de camas que las viviendas casas contienen.

El Sr. Albers, asombrado al fin por los incendios en la casa de comercio del Sr. D. José Monlier Albal, es asesinado, y su cadáver mortificado y arrastrado por los calles de la población.

Tan sólo fueron asesinadas otras personas, entre ellas el recién elegido concejal de controladores, varios miembros, el concejal D. Pedro Cort y otros, ascendiendo a 20 el número de los muertos, y siendo mayor el número de los heridos.

El Parte dice así:

«Los edificios incendiados, algunos de ellos fabriles, sin los siguientes: casa de D. Vicente Giralt e hijos y la casa Serra en la calle del Paseo. La de don José Albal, calle de Santa Elena. La de D. Hildegard Albers, en la de San Lorenzo. Una 15 casas en la vecindad que abarca las calles del Mercado, Vall y calle de San Juan, junto a la plaza del Mercado. La de los Picos, calle de la Cerdita. La de D. Juan Jiménez, vecino de la calle de la Almudena, en la calle de San Mateo, y el salón de la ducha en el callejón entibien, casa de D. Eugenio López, calle de San José.

«No tomó la cara de asustamiento, y quemando el ayuntamiento y registro civil. Por la tarde tuvo tranquilidad material.

Viernes 11.—Salen de la ciudad varias comisiones, entre ellas una de Señores, presidida por el anciano cura de Santa María, para conferenciar con el jefe de las tropas, que estaban próximas, y pedir el perdón de los rebeldes, a fin de evitar mayores males. Son puestos en libertad algunos religiosos.

Sábado 12.—Continúan los incendios en las barriadas. Entraron en la ciudad un delegado del Gobernador de la provincia, y conferenciaron con los jefes internacionistas. A las 7 de la tarde se ilumó un bando para que acudan a la Casa Consistorial, en el término de media hora, los mayores contribuyentes, y crece la alarma.

A las once de la noche se asoman los citados jefes del bando, mostrándose por el pueblo que se lleva un rico botín.

Domingo 13.—A las doce y media entra el general Villardé con fuerzas de artillería (8 cañones), infantería, Guardia civil y voluntarios, en número de unos 4.000 hombres.

La ciudad los recibe con general regocijo, pues veía aseguradas sus vidas y haciendas, amenazadas por los internacionistas.

El gobernador civil publica su bando mandando entregar las armas en el término de una hora.

Se establece la tranquilidad, que afortunadamente no ha sido turbada un momento.

No hacen comentarios, aunque se prestan a muy tristes reflexiones los sucesos que acabamos de describir a grandes rasgos, pero continúan moltitud de detalles que hermanan y asombran.

Los dos grabados de la página citada representan los principales episodios del sangriento drama de Alcoy: uno, el acto inhumano de ser arrastrado el sacerdote del Sr. Albers por la calle Mayor hacia el hospital, y otro el incendio de la manzana de casas de las calles del Menéndez, Vall y San Juan.

Como ya hemos indicado en la *Revista* del número anterior, el bizarro brigadier Sr. Cabrinety, militar pondonoroso que había tomado una parte tan activa en la persecución de las partidas carlistas de Cataluña desde que comenzó la insurrección en el año último, fué sorprendido, en la tarde del 9 del actual, y en el pueblo de Alpens, por una numerosa partida, mandada por D. Alfonso de Borbon y Este, y los jefes Savalls, Huguet y otros, resultando copada la columna que mandaba el Sr. Cabrinety, y la muerte de este brigadier, víctima de su arrojo y de su desgracia.

Perplejos nos habriamos visto al intentar describir este suceso, infiusto para la causa republicana, por haber circulado numerosas versiones, todas diferentes, acerca del mismo, en los periódicos políticos madrileños, si un sensato e ilustrado diario de Barcelona no hubiese publicado en su número del 18 la siguiente reseña del combate, escrita por testigo presencial, persona veraz, que sale garante de ella:

“A las seis de la tarde del 9 llegó Cabrinety a esta población (Alpens), vieniendo ya con su columna el viernes dia de Balsareny.

“A las cuatro de dicha tarde salieron de este pueblo

y en dirección á San Boy ó á San Quirse, D. Alfonso, su esposa, Savalls y otros jefes carlistas, con un total de 1.200 hombres; pero ya fuése porque su intención era simular una marcha, ó bien que, al ver que la columna del malogrado Cabrinety venía de la parte de Santa Eulalia de Puigcerdà hicieran la determinación de volver á Alpens, es lo cierto que así lo verificaron. Al emprender éstos su marcha, el que hacia las veces de alcalde en este pueblo mandó inmediatamente un parte á Cabrinety noticiándole la marcha de los carlistas, parte que recibió éste en la casa llamada *Las Colladas*, desde donde pudo ya él mismo ver cómo aquéllos regresaban precipitadamente á Alpens. Desde este momento parece ser que su intención fué la de ocupar la población primero que los carlistas, por las ventajas que como punto estratégico podía ofrecerle, y tan seguro debía estar de ello, que ni siquiera llegó á pensar en que el pueblo estuviera ocupado por los carlistas en todo ó en parte; pues á no ser así, á no estar en esta confianza, no se explica el que se aventurara á entrar en la población, como lo hizo, á la cabeza de una pequeña guerrilla. Sin embargo, algunos carlistas se le adelantaron; entraron en la población primero que él, y convencidos, sin duda, de que el intrépido Cabrinety marcharía, como siempre, á la cabeza de la

fuerza que mandaba, posecionáronse de unas casas que hay bajo la iglesia, y á los primeros disparos de trabuco cayó aquél mortalmente herido, pudiendo aún sentarse en un banco de piedra de la puerta de una casa inmediata para pronunciar estas palabras, que fueron las últimas: *¡Dios mío, soy muerto!* El bravo Cabrinety, pues, ha sido víctima de su confianza, de su valor, y sobre todo, de su temerario arrojo.

«La fuerza de la columna, parte en las casas de la calle de Baix, parte en otros puntos, pero ya sin dirección fija, se resistió y batió con denuedo; y tanto es así, que á las nueve de la noche los carlistas trataban de abandonar el pueblo y el ataque; pero la inesperada llegada del cabecilla Camps por la parte de Borredá con un refuerzo de trescientos hombres decidió la acción y obligó á las fuerzas de la columna que aún se defendían, á entregarse ó á dispersarse, puesto que consideraba imposible toda resistencia, faltando, como faltó, la columna Vega, á la cual se creía en San Buix, y con cuya cooperación se contaba.»

PÀG. 451 part 3 de 4

Añade el autor de esta carta, testigo presencial, como hemos dicho, que ni D. Alfonso ni Savalls tomaron parte en la acción, sino que se hallaban durante la misma en el camino de San Quirce, detrás del cerro llamado *Roca de la Luna*, perteneciendo, por lo tanto, el éxito del combate, al jefe carlista Huguet; y añade también que los carlistas no fueron auxiliados por el somaten de los pueblos inmediatos, segun han dicho

no pocos periódicos.

Nuestro dibujo de la pag. 452 representa el combate de Alpens en el momento en que el bizarro Cabrinety se siente herido en la garganta y cae del caballo para no levantarse más.

El malogrado brigadier D. José Cabrinety (cuyo retrato publicamos en la página mencionada) era joven aún, pero tenía una hoja de brillantes servicios: nació en Palma de Mallorca el 21 de Julio de 1822; asistió en clase de cadete, en los últimos años de la primera guerra civil, á la acción de Miravete, á la toma de las fortalezas de Aliaga, Morella y Berga y á otras funciones de guerra; tomó parte en los acontecimientos de Zaragoza, en 1843, á favor de la Junta Central, y estuvo en la gloriosa campaña de África, perteneciendo á la división del general Echagüe.

Ultimamente, al frente de los batallones de Navarra y de América, y luégo como comandante general de la provincia de Lérida, ha sostenido una larga y heroica campaña contra los carlistas de Cataluña.

La Cámara constituyente ha honrado la memoria de este valiente jefe tomando en consideración dos proposiciones, en virtud de las cuales, si son aprobadas, como creemos, se declarará benemérito de la patria al brigadier Cabrinety, y se concederá á su viuda pensión de teniente general de ejército.

LA SEDECA.

El grabado que damos en la página 436 figura un animado cuadro de fiestas nacionales, próximo a la estación presenta la siesta en los feriales castillos magoneses.

En él se copian con idénticidad populares tipos de labriegos y segadores de Aragón: unos cortan las dobladas mieses, otros forman *hoz*, que colorean de trecho en trecho, algunos *cigarreros* recogen las espigas separadas de amarillas, y el cura párroco del pueblo, que es la voz en muchas ocasiones el propietario de la heredad, veilla a los obreros e impone la labor a la mitad de la tarde.

Este dibujo, como todos los del magnífico Bécquer, es un exacto retrato de las costumbres populares que conserva.

EL CLAUSTRO DEL MONASTERIO DE PODLET.

Un correcto grabado, copia de fotografía de Laurent, presentamos en la pág. 187, que figura el claustro del sumiso monasterio de Podlet, en la provincia de Tarragona, pantano de los antiguos reyes catalanes y aragoneses, y hoy casi convertido en montones de telera ruina.

Allí se labraron hasta hace pocos años, los restos mortales de algunos insignes mestizos, entre otros los del heroico D. Jaime el Conquistador,

«... el mejor y más grande que tuvo el mundo cristiano», según la enunciada frase de su distinguido poeta.

El nombre de Podlet inspira respeto a los lemas, orgullosos sus recuerdos amor patrio, y veneración una raza, pero el obispo y almoniano que



existen en las regiones oficiales, desde hace muchos años, hacia todos esos monumentos que son como trofeos gloriosos de nuestra historia, permitiría quizá que desapareciesen brevemente hasta los últimos restos de aquél admirable edificio.

EL REY DE PRÉS EN FRANCIA.

Como ya indicábamos en el número anterior, el soberano parisino salió de Portmán a las once de la mañana del 3 de diciembre, a bordo del yacht *Rapide*, de la marina de guerra francesa, que arrastró al puerto de Cherbourg a las once y media de noche, al buque real francés, anclado, hasta el medio del canal de la Mancha, para cuatro grandes batallas nocturnas con Inglaterra, y allí permaneció ya, desde las dos de la tarde, la magnífica fiesta francesa que había sido destinada para conmemorar matemáticamente la de la Gran Bretaña.

En Cherbourg todo estaba preparado para recibir dignamente a su rey, y uno de nuestros dibujos de la pág. 169, representa la llegada del *Rapide* al puerto, que estaba iluminado brillantemente; el soberano para su cumplimiento por las autoridades de la plaza, pasó la noche en *Vauville* del *Boulogne*, y a las diez de la mañana siguiente desembarcó para tomar inmediatamente el tren que debía conducirle a París.

En Cam se dirigió un espeluznante silencio, y algunas horas más tarde llegó la rústica comitiva a la estación de Pissy, donde esperaba el Presidente de la república, mariscal Mac-Mahon, acompañado de gran número de altos funcionarios, generales, oficiales de Estado Mayor, etc., en un sentimo pedestal de torcigüelo verde recamado de oro, que había sido construido en la vecindad de Pissy.



INSURRECCIÓN CARRILLISTA.—Acción de Alcañices, en la cual falleció el brigadier Calderón.



INSURRECCIÓN CARLISTA.—Acción de Alpens, en la cual fue muerto el brigadier Cabrinetty.

INSURRECCIÓN CARLISTA.—acción de Alpens, en la cual fue muerto el brigadier Cabrinetty.